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佛陀來人間所抱持的就是大慈大悲，大慈，是盼
望眾生人人通徹道理，解開了心靈的疑惑。人人
道理能通，心無煩惱，能夠快樂、法喜，這是佛
陀最大的盼望。是天下眾生人人通情達理，所有
的道理都很了解了，人人成為覺悟的有情人。但
是眾生就是一念偏差，差之毫釐，所以只是那一
念偏差，就造成了很多無明煩惱，困擾了自己，
就這樣開始，惡因惡緣、惡果惡報。



佛陀不捨，所以一大事因緣，再來人間說如是理
，真如的道理。這個最真實，盡虛空、遍法界的
真如理，要讓我們了解，就如在黑暗中一道的光
明；就如病群中，眾生所需要的藥，來救治。這
就是佛陀應眾生的病而來人間，是在黑暗中的一
道的光明，無非是要人人通徹真如道理，希望人
人脫離了這種無明惑，這是佛陀的慈悲。



所以他用「身口意善遍虛空界，來說如來一實法
」。他應身來人間，來人間，在人間成長，在人
間身體力行修行，覺悟之後，如如理入心了。所
以他用口來說法，轉大法輪，說三乘法，說真如
理，這樣要來度化眾生。佛陀的智慧，他遍虛空
法界，應如是法而來人間，來說如是理，一乘法
。這是佛陀應世人間。所以「散華恭敬一乘教法
，莊嚴法會儀則」。



諸天，我們這幾天一直說，諸梵天王找光明而來
，來供養大通智勝佛。這是娑婆世界的釋迦牟尼
佛口說，口述，用他的口說出塵點劫以前，大通
智勝佛成佛的過程，成佛之後的道場。成佛之後
，諸天會合，就是來找這一道光明，到底它的原
點從哪裡來？必定是大覺者出生人間，大覺者轉
大法輪。這是諸天看到異常的光，所以大家的推
測，大家的共議。



這是這幾天一直說的，希望人人能透徹這個道，
了解光的意義是什麼？光的意義就是原理，原來
的道理。塵點劫以前，道理的源頭，無始以來就
是這個道理。我們若能朝這個道理走，我們就能
自救救他，因為生死苦難偏多啊！看梵天王，梵
天的境界已經是最極頂，在有物質的天界裡，是
到了最極頂，但是他們了解天福有盡，還是同樣
輪迴生死，唯有道理究竟了徹，才能解脫生死的
苦。談起了生死苦，如在昨天的志工早會，聽到
大林慈院陳金城副院長再敘述他的患者。



這位患者他是一位住在南部的人，他原來是在做生意
，六十歲就退休了，就開始去種田，回歸田園裡去種
菜等等，才六十九歲而已。忽然間身體上有變化，不
知道為什麼，走路就一直會跌倒，一個六十九歲的人
，走路卻不穩。他自己覺得很害怕，「到底我是得了
什麼病？」南部各個大醫院都看過了，醫師差不多都
告訴他：「可能你的脊椎有骨刺，長骨刺了，怎麼檢
查，除了長骨刺以外，要不然應該就是癌症，骨癌。
」不論怎麼檢查，都找不出正確的病理，無法檢查出
來。他求人，無法改善他的身體，不能了解他的身體
到底是得什麼病？一直檢查，病理都無法出來，所以
只好靠神。



就開始去問神，問過了三間廟，說很靈。三間廟都指
點他，要他去大林，神也要他去大林，指點迷津。他
真的就去大林找我們的陳副院長，陳金城。開始為他
檢查、診斷，並很準確的跟他說：「你這個不是骨刺
，也不是癌，應該是脊椎硬膜瘤（脊椎硬膜動靜脈廔
管）。這種病症有一百萬人之中，差不多才五個人會
這樣，就是比例很少。但是，這麼罕見的病例，一百
萬人中才會有五個，你就是這五個其中的一個。」「
這樣要怎麼辦？醫生，我要怎麼辦？」副院長就跟他
說：「開刀。」他說：「我很怕，我不敢開刀。」「
你若不敢開刀，不然就要栓塞。」



「有危險嗎？」「當然不敢向你做百分之百的保證，
不然你再去北部找找看，是否有人能為你栓塞或者開
刀，因就只有這兩種方法而已，你若不敢在這裡開，
是不是再到北部去找看看，找你相信的醫師。」真的
他就到北部每一間有名的醫療中心，大醫院，去看。
醫生都跟他說：「是，你確實是得這個病症，但是這
開刀很危險，很難；栓塞，也危險。」幾間醫院都不
敢開他這一刀，也不敢為他栓塞，因為這是一個很罕
見的病例，沒人開過刀，所以他還是又回來了，來到
大林。



他就說：「大家都說一樣的病症，但是，既然在南部
找不出病症，來這裡讓你找到了，三位神明都跟我說
要來這裡，別的地方；北部也沒人敢開，可能還是要
在你這裡開，所以我決定要開，要不然一個健康強壯
的人突然間就跌倒，這樣也很不好意思，所以決定在
這裡開。」
陳副院長真的是妙手、妙法、妙人醫，既然他幫他找
到病的原理出來了，病理找出來，病原在哪裡，雖然
是很危險，他也是盡他一分心，要不然，勇勇健健的
身體，這種病不會死，卻是開刀很危險，擔心全身癱
瘓了，但若不冒這個危險，他就是要這樣生活，且愈
來會愈無法走路。



所以他就這樣抱著大慈悲心為他開刀。很多個小
時，終於完成了，七八個小時的刀，開完成了，
開始就慢慢一直做復健。這樣，要出院時，就走
路來門診，向醫生說：「陳副院長，感恩你啊！
我已經要出院了，手續辦好了，我這條命，這輩
子是你救的。」這樣用走的進來，用走的回去。
來的時候是坐輪椅，走不動，已經到那麼嚴重了
，竟然就是這樣，走得很好，回去了。



我們想，這不就是生理原點探討推尋，尋出了生
命的真諦，這就是叫做生理、病理。病理、生理
在我們的身上，我們都是不知道什麼時候發生，
不知道，所以我們要用心。道理就是這樣，何況
天地之間。除了人的身體有病，病來自我們的生
理上，到底哪個器官發生了毛病，讓我們有這樣
的病、死。病是各形各種，罕見的病例，平常人
不曾遇過的，一百萬人中，竟然也有五個人有這
樣的病，這是罕見的身體病理。



這種病在人生裡有，但是很多人不知道。回歸他
一個健康的身體，若沒有找出這個病理，若沒有
這樣，你想，在南部也有很多大醫院，再怎麼找
都找不出。後來就說可能是骨刺，到很後面，又
說可能是骨癌，讓他很怕，這真的是病理。有的
病讓人很怕，連動都不敢動，這也是其中之一，
平常罕見，所以大家想要開刀都不敢動，一開，
恐怕全身癱瘓。



昨天同樣又聽到臺中慈院蔡顯揚副院長，分享一
位年輕的女孩子，很年輕，少婦。她是愛滋病患
者，偏偏得到眼睛眼角膜，整個眼角膜這樣包覆
掉她的眼球。來到我們的醫院，母親陪她來，盼
望她這麼年輕，應該眼睛能看得到。但這病讓眼
睛一直一直看不到了，四處求醫，大家知道她有
愛滋病的病原在，沒人敢幫她開刀，因為愛滋病
要開刀，不論是器材，不論是……等等。可是在
我們的醫院，蔡副院長認為：這麼年輕，如果不
幫她開，怎麼辦呢？一輩子在黑暗中。



他還是幫她開刀了，用了很長的時間，這樣慢慢
地將眼睛角膜，不斷用細心，仔細地剝開眼球那
一層膜，這樣全都拿開了，讓她回歸光明，眼睛
掀開了角膜，這樣已經如大放光明。這也是，在
小小的身體，在五官裡，只是在眼球，這個眼睛
兩顆都被這層膜蓋起來，何況她是愛滋病。這在
生理上，怎麼會感染到這種病呢？大家心裡有數
，卻是又在眼睛裡整個黑暗了。只要有找到這個
道理，慈悲心，大慈大悲，希望掀開了她的黑暗
，這層膜掀開，她的光明，性命中的光明，已經
接觸到外面的境界。



你們想，光不就是道理嗎？天下的道理很多，光
是人的身體就有很多，算不完，塵點算不完，何
況天下人生。佛陀是覺悟大地宇宙萬物真理，包
括人的生理，他生理的源頭都能透徹。生命的原
理他也很透徹，何況天下一切的道理呢？所以佛
陀這麼多的道理，唯有將法從口出，唯有法，多
說法。這個法已經在他的腦海中，智慧大海腦海
中，就要從口表達出來。口就是在身體上，所以
「身口意善遍虛空界，說如來一實法」。



法從口出，佛陀他所敘述的，就是在塵點劫前，
大通智勝佛成佛了，連梵天王，東方與東南方諸
梵天王，都一一找光而來，就是要去找這個大德
，大覺的覺者出現在人間，天人也要來人間，要
來求法。所以他要用恭敬心，很遠，千萬億土，
從這麼遠的地方而來了。不只是看到諸天，又看
到十六王子開始請大法。大通智勝佛為十六王子
講法，開始轉大法輪，這個大道理，所以大光明
遍照。我們用這麼長的時間解釋，就是要讓大家
知道，很多人間事不離開塵點劫前的原理。佛陀
這樣一一向我們開示。



















如那位有愛滋病的女孩子，幸好有這位大醫王，
能將她的眼睛上被遮蓋起來的膜，這樣一層一層
將它剝開，這樣她才能看到光明。就如那位六十
幾歲的人，一百萬人當中才有五個，能到了大醫
王手中，巧手妙法，才有辦法除去了他身體的病
痛、癱瘓，讓幾乎一直癱瘓的身體，已經能站起
來走路，這就是我們要珍惜。所以說，人生的道
理，我們要懂得珍惜。唯有佛世間能將道理傳下
來，在現在，雖處末法，人心惡濁，但是道理存
在，我們要懂得珍惜。



所以說，「一百八十劫，無佛出興出世」，這是表示
在十八界，佛性就是隱埋了。什麼叫做十八界呢？大
家應該清楚了，經聽那麼久了，十八界是什麼呢？六
根、六塵、六識。對，這就是在我們的身上。道理，
人若不懂道理，就是天下萬物的道理都被埋沒了。唯
有人道理清楚了，外面的境界，六塵，境界在，但是
六塵的道理，讓我們接觸到，六根，眼、耳、鼻、舌
、身、意，我們接觸到六塵，卻是我們無明迷惑了，
不知這到底是什麼道理？常常受六塵感染了，我們的
六根不斷受迷惑造業，而增長無明。這六根、六塵，
就回歸到六識。





六識，就是無明煩惱，看外面的事物，就將它回
收回來第七識，末那識去思量造作。「因為這個
東西我很喜歡，要如何才能得到？」我要的，不
擇手段，我如何得？這是第七識去用心去想，指
揮回歸於六識，指揮它的身口意去造作一切。這
就是因為我們迷，迷在十八界，所以叫做「一百
八十劫，空過無有佛」，這是一個譬喻。一百八
十劫就是譬喻十八界。十八界，我們的本性，我
們的真如被埋沒了，已經隱沒了，被這些無明煩
惱遮蓋，隱去了。所以我們才會這樣，一段一段
的人生，苦不堪。



各位菩薩，真的是要將道理找回來，在十八界，
眼、耳、鼻、舌、身、意，外面，色、聲、香、
味、觸、法。回歸在六識，我們六根去緣外面的
六塵境，收納進來，啟動了第七識去造作，這樣
埋沒了我們的真如，來造作無明業力，回歸到第
八識，帶業來去，由不得自己。想想看，道理是
這麼簡單，只是我們平時沒有在用心。還是要跟
大家說，我們要時時多用心啊！
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